

# LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes .. .. . pesetas 1'25  
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50  
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Número suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 762

Sábado 5 de Junio de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta,

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

**SE RETRATA**  
todos los días festivos y los laborables á petición.  
Nuevas fotografías en colores.  
**TORRES FOTÓGRAFO**  
Opera todos los domingos.  
PASEO MATA, 12  
Días de despacho todos los festivos.

**NUEVO INVENTO**  
**DENTADURAS INAMOVIBLES**  
Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el  
**CIRUJANO DENTISTA**  
**DOCTOR JORDAN**  
PLAZA DE PRIM 2, Pta. 1.  
SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

**Fábrica de curtidos para arrendar**  
Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.  
Informarán en la misma fábrica

**Barbería** Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

**GUATELLI BATISTA**  
Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.  
**CALLE DE SEMINARIOS, 40**  
**REUS**  
**Tijera y Pluma**

Verdades amargas:  
«El «Heraldo» sabía y todos sabemos de muchos españoles que de la isla de Cuba han traído á la Península grandes capitales ganados con más ó menos probidad en negocios más ó menos limpios.  
¿Sabe el «Heraldo» ni sabe nadie de ningún español ni de ninguna asociación de capitalistas que se haya formado en la Península para llevar sus caudales á la isla de Cuba é implantar allí una gran industria ó prosperar las existentes? Pues infórmese el «Heraldo» y averiguará en cuántas ocasio-

nes ha sido la banca norteamericana el único auxiliar de los industriales de Cuba y de su mismo Banco Español.»

¿Verdad que esas amargas verdades parecen dichas por algún republicano impenitente?

Pues nada de eso, lo dice un periódico dinástico y conservador. Lo dice «El Nacional».

Y es que la verdad se impone, y aún los ciegos se sienten deslumbrados por la luz. ¡Lástima que ya sea tarde y que la monarquía sea impotente para aplicar al problema cubano el indispensable remedio!

En vena de decir verdades ha escrito «El Ejército Español» encarándose con Cánovas:

«¿Cómo y de qué manera entiende el honor el señor Cánovas del Casti lo? Por grande, por inmensa que sea su desapoderada soberbia, no es posible que esta haya matado en él hasta el último rudimento de la conciencia, por lo tanto, ¿cómo no ha de apercebirse de que la época de su mando en estos dos últimos años es el periodo más nefasto de la Historia de España, y que jamás ni aún en los tiempos de nuestras mayores decadencias llegamos á tanto envilecimiento?»

Y lo peor del caso es que todavía hay Cánovas para rato.

Digo, si antes no llegamos al finis Hispanie.

Ha escrito «La Epoca»:  
«Es ridículo... más que ridículo doloroso, ver que por la muerte de un torero, desgracia sensible, pero no calamidad nacional, ondeaba la bandera española á media asta, ni más ni menos que cuando se quiere conmemorar públicamente los grandes desastres nacionales.»

Pues cuéntese lo Vd. á los de arriba, cuyo ejemplo corruptor debía trascender y reflejarse abajo; cuéntese lo el periódico monárquico conservador á esos grandes entre los grandes, que no tuvieron reparo en bajar al circo taurino y apurar en él cañitas de manzanilla con los matadores.

¿Sabe «La Epoca» á quien aludimos? Si, lo sabe; nosotros, por otra parte, solo al oído podríamos decírselo.

CERLE.

## ASAMBLEA REPUBLICANA

LA AUTONOMÍA.—Reus.

Madrid, 4, 10-30 m.

Ayer quedó formado el Directorio por Salmerón, Azcárate, Labra, Santa Marta, Muro, Morayta y Artola.

La Asamblea acogió con frenéticos aplausos al Directorio.

Interrumpido por entusiastas aclamaciones, Salmerón dirigió á los representantes un elocuente discurso.

Acusó á la monarquía de ser la única responsable de los males que á nuestra patria afligen, cuyo remedio, dijo, está en las soluciones que los republicanos ofrecen.

Declara que los partidos republicanos que hasta ahora han existido, quedan desde

este momento disueltos y convertidos en uno solo, añadiendo, que cree interpretar los deseos de todos, al prometer que al desaparecer los grupos antiguos cumplirán rigurosamente los sagrados deberes por la fusión impuestos.

Dice que no solo se dirige á los republicanos presentes, sino á todos los de España, á quienes invita á que ingresen en el partido único, como la necesidad de la salvación de la patria exige.

Añade Salmerón que importa ahora organizarse é inspirar confianza á las fuerzas sociales todas del país para conquistar de ellas el vigor necesario y bienhechor encarnado no por los generales cristianos, sino por generales cuyo culto es la grandeza de la patria.

El señor Salmerón termina su discurso enviando un caluroso saludo al ejército de la nación.

En el expreso de hoy saldrán para esa los representantes Guasch y Aguadé. —*Corresponsal.*

## EL ABURRIDO DE VENECIA

Eran las cuatro de la tarde en el monumental reloj de la *Procuradoria Vecchia* cuando entré en la plaza de San Marcos.

El sol de primavera, tamizado por la sutil neblina de las lagunas, coloreaba con suave tinte anaranjado las tres alas de la plaza, con sus soberbias columnatas de mármol, y en el fondo, cerrando como muralla de oro el gigantesto cuadrilátero, alzábase la basilica de San Marcos, dorada, afiligranada, casi aérea, cual maravilloso relicario digno de ostentarse sobre el pecho de la esposa de Micrómegas.

La banda municipal de Venecia, una de las mejores del mundo, conmovía los ecos de esa plaza, jamás despertados por el rodar de un coche, ni el trotar de un caballo, con la arrebatadora *cabalgada* de la *Walkiria*; la valiente página de Wagner, que despierta estremecimientos de asombro y entusiasmo, parecía hacer palpitar con momentánea vida los cuatro corceles de bronce pateantes sobre la portada de la basilica; volteaban en el espacio, como tromba de plumas, los mil palomos de San Marcos, cubriendo tan pronto, cual manto de reflejos metálicos, las mesas de los cafés al aire libre, arrojándose con arrollador impulso sobre los grupos de niños que les presentaban granos de trigo en sus manecitas; y por debajo de los pórticos, ante las deslumbrantes joyerías y las tiendas de azulados espejos, paseaba esta población cosmopolita y bizarra, que la hermosura de Venecia atrae de todos los extremos del mundo: americanas, morenas de ojos soñadores y varonil andar; austriacas esculturales, macizas, con la rubia caballera suelta como bandera de oro, y esbeltas inglesas, ostentando bajo el hombruno sombrero de paja los bucles cenicientos y los ojos azules, profundos y melancólicos, que parecen reflejar la suave y tranquila belleza de los lagos de Escocia.

La primavera veneciana acariciaba la plaza con su hábito tibio, en el que se confunden la salitrosa y vivificante emanación de la laguna con los perfumes de los jardines

del Lido. Brillaba al sol la decoración policroma de la plaza; parecían arder los muros pintados de ese rojo obscuro que domina en toda la ciudad y los artistas llaman *rojo veneciano*, y el aspecto de la animada muchedumbre traía á la memoria los recuerdos gloriosos del arte de Venecia, como si al mágico conjuro de la música de Wagner resucitasen todas las esplendides fijadas en el lienzo por Ticiano, el Veronesse y Tiépolo.

Algunas palabras españolas que sonaron á mi espalda, hicieronme volver rápidamente la cabeza. Salían indudablemente de labios poco acostumbrados á pronunciarlas; las *erres* se arrastraban trabajosamente, sin lograr despojarse de su envoltura de *ges*, y las *jotas* acababan por no salir después de trabajosas intenciones de evasión... Eran sin duda comisionistas de comercio ó *turistas*, que preparando su viaje á España ejercitábanse en el castellano.

Pero cuando al volver la mirada me encontré con un matrimonio que marchaba lentamente, cogido del brazo, parándose ante los escaparates, reconocí inmediatamente sus rostros, muchas veces vistos en ciertos periódicos, y no pude contener una exclamación de asombro.

Esto último requiere explicación. ¡Extrañáense los curas belicosos, los energúmenos de Seminario, los aventureros que sufren la nostalgia del monte y al abrir el periódico del partido buscan inmediatamente la noticia de que el *Señor* sigue sin novedad en su importante salud allá en el palacio de Loredán! Inconvenientes de las malditas creencias liberales é impías. Yo, tan español como ellos, estaba en Venecia cuatro días y subyugado por la belleza de la ciudad, los esplendores de San Marcos y el palacio de los Dogas, ni remotamente había cruzado por mi memoria el recuerdo de que en el mismo sitio vive el hombre destinado por la Providencia para hacer la felicidad de España.

Por esto al verme repentinamente en presencia de D. Carlos y doña Berta, no pude contener el asombro que me causaban, no sus regias personas, sino mi falta de memoria y de respeto á la majestad.

La vi á ella, pequeña, delicada, con la tez amarillenta, de insignificante belleza, los ojos menudos, pero vivos, con cierta altivez imperiosa que delata ambición y tenacidad. Los años pasados en el convento se revelan aún por cierto encogimiento, por falta de costumbre en llevar las modas modernas, hasta el punto de que el elegante vestido de luto parecía querer huir de su cuerpo moldeado por el hábito.

El era el de siempre: pero no impunemente pasan los años y se adquiere fama de atleta en los juegos olímpicos del placer. Aún está en pie aquel buen mozo que no dejó á una sola de las guapas muchachas de Navarra sin conocer á qué sabe la carne de rey; pero se sostiene como torre arruinada, con retoques y falseamientos interiores; la berba gris con más pelos blancos que negros, los ojos empequeñecidos por las profundas arrugas de la pata de gallo, y el andar inseguro y pesado del que siente que los placeres se vengán cosquilleándole dolorosamente la médula.



Apoyábase en el brazo de su mujer, y á pesar de su alta estatura, que aún parece mayor al lado de la pequeña doña Berta, notábase la superioridad de ésta. Se adivinaba el imperio de la mujer que por ser dueña de los millones domina al marido arruinado, y poco segura de él, lo tiene á todas horas bien sujeto, imponiéndole su voluntad.

BLASCO IBAÑEZ.

(Se continuará.)

### El sermón moderno

Dá-le menos rosario y más harina é irá tras tí la grey, sabio prelado. Ya no basta el sermón, la hora ha sonado de dar con picatostes la doctrina. Donde hay hambre y dolor todo es mohina piénsalo así, pastor, y pon cuidado en que pazca y se nutra tu ganado y abreve en la corriente cristalina. Los hambrientos ó luchan ó bostezan; y si en lugar de pan das oraciones, tendrán tu caridad como castigo. Si les das de comer, verás cual rezan; que hoy es el ideal de los sermones, más que predicar bien, dar mucho trigo.

J. JURADO DE LA PARRA.

### RECORTE

Nosotros matamos ó expulsamos á la gente que difiere de nosotros. Pero encontramos extraño que los demás obren exactamente como nosotros. Si queremos, por lo demás, pasar el tiempo matando á los que no se nos parecen, el mundo será eternamente una gran carnicería, porque muy probablemente las razas humanas diferirán siempre un poco las unas de las otras. Sin duda diferirán menos que hoy, se cruzarán, se equilibrarán más y más, en razon directa de la facilidad de comunicaciones.

No obstante, como las diferencias provienen del medio y del clima, habrá siempre desemejarzas. Si las que separan un octavón de un blanco continúan siendo causa de antipatías irreductibles, los hombres se exterminarán hasta la consumación de los siglos.

La antipatía inspirada por las razas extranjeras, es subjetiva, caprichosa, transitoria. Así los Maorís difieren tanto de los ingleses como los chinos y tal vez más. Pues bien, por una afortunada casualidad desde la época de la colonización de la Nueva Zelanda, niugun prejuicio desfavorable se ha formado contra los maorís. No existen injusticias, los matrimonios entre los indígenas y los inmigrantes son frecuentes. Supóngase otras circunstancias y otra manera de proceder de los ingleses, los maorís hubieran podido ser despreciados, y una guerra perpétua se hubiese entablado entre las dos razas.

Los viejos rusos sienten todavía animosidad contra los israelitas. Imaginad la tragedia de la pasión de Jesucristo en la Meca en lugar de Jerusalem.

Los indios, siendo exactamente lo que son hoy bajo el punto de vista fisiológico, no habrían inspirado ninguna antipatía. Vladimiro, en 988 hubiese optado por el culto hebreo en lugar del culto ortodoxo, los rusos no sentirían hoy ninguna hostilidad respecto de los israelitas, aun teniendo estos exactamente los mismos rasgos que tiene ahora.

Para ser dichosos en este mundo, los blancos han de decidirse á vencer el prejuicio de raza, como vencieron el de casta. Una democratización internacional es aun más necesaria que la democratización social. Hace falta una noche de 4 de agosto humanitaria; nos falta comprender finalmente que nuestro destino será tanto más brillante, y nuestra prosperidad tanto más grande, cuanto salremos practicar una justicia más perfecta respecto de las demás razas.

Los blancos podrán continuar aun mucho tiempo la política que han adoptado en América y Australia. Podrán por largo tiempo matar, dejar desierta y luego repoblar la tierra por medio de sus colonias. Toda nuestra sangre protesta contra procedimientos de una crueldad tan espantosa. Pero aparte el punto de vista ético, esos procedimientos no son los más ventajosos.

Es más conforme á nuestro interés llamar á los amarillos indios y negros, á cooperar con nosotros á la explotación del planeta. El trabajo se hará infinitamente más desprisa.

Los peligros que tanto preocupan á los pesimistas no provienen de la naturaleza de las cosas, sino de la naturaleza de nuestro espíritu.

La invasión de los chinos nos parece un mal porque sentimos una repulsión infantil contra ellos. Si dejásemos de sentir esa repulsión la invasión nos parecería un bien. Todos los antagonismos pueden ser suprimidos por la justicia.

Dícese, por ejemplo, que el obrero chino perjudica al obrero blanco, porque acepta salarios inferiores. Lo mismo se dice de las mujeres con relación á los hombres. Y bien, hay un medio muy fácil, elemental, para extirpar estos males. Dar á los chinos y á las mujeres el mismo salario que á los blancos y hombres.

Para obtener la paz social en el seno del Estado no hay otro procedimiento que la justicia. Y hay otro también para disminuir los conflictos entre las razas. Es necesario poner un cubierto en el banquete de la naturaleza para cada hombre que quiera trabajar. Si impedimos á las demás razas que ocupen su puesto, sentirán deseos de exterminarnos. Hoy son débiles y no pueden nada contra nosotros. Pero imaginad una población como China imbuida por la idea de que la hacemos morir de hambre prohibiéndole colonizar países extranjeros des poblados. Esta idea necesitará siglos para entrar en la conciencia del pueblo chino. Pero el día que haya penetrado producirá transformaciones radicales.

J. NOVICOW.

El porvenir de la raza blanca.

## Ciencias y Letras

### LAS PLANTAS CARNIVORAS (\*)

(Traducido expresamente para LA AUTONOMÍA)

II.

Las plantas más evidentemente carnívoras son las que se apoderan de una fuerza viva, la impregnan de una secreción ácida, atacan ó disuelven preferentemente sus tejidos azoados, y, por último, absorben directamente por sus hojas el producto de esta especialísima digestión.

Se encierran evidentemente en este grupo los diversos géneros de la familia de las droseráceas (*dionea*, *aldrovandria*, *rossolis*), alguno de las urticularias, y hasta cierto punto, el curioso *nepenthes*. En otro grupo los insectos son cogidos por medio de una especie de liga, pero la falta en él, aparente al menos, de un jugo digestivo, permite suponer que la verdadera digestión debe ser incompleta, y que la absorción directa por las hojas se ejerce no solo sobre productos digeridos, sino sobre productos descompuestos por la putrefacción: este sería, según Darwin, el caso de las urticularias y de las especies de *genlisea*; en cuanto á las *serracineas*, cuyas hojas afectan la forma de trompetillas vacías y se llenan de insectos que en breve se descomponen, es preciso estudiar é investigar mucho todavía para asignar á cada especie su parte de digestividad positiva, ó de simple absorción de los productos pútridos.

Tres series de actos sucesivos componen el fenómeno de la nutrición de los animales: la captura ó prehensión de los alimentos, la acción de los líquidos digestivos, y la absorción de los productos elaborados que la asimilación transforma luego en tejidos vivientes. El primero de estos actos en las plantas carnívoras, venía desde hace mucho tiempo llamando en alto grado la atención no solo de los naturalistas, si que también la de los más superficiales observadores. Efectivamente, todos ellos constituyen verdaderos lazos en que sucumben los insectos. Por esto se denominó *dionea muscipola*, esto es, que atrapa moscas, á la *dionea* más vulgarmente conocida. Ningun-

na planta mejor que esta podría abrir la serie de los vegetales insectívoros, si hubiésemos de atender tan solo á la rapidez de los movimientos, al repentino juego de las valvas que aprisionan la víctima; pero desgraciadamente la *dionea* parece estar confinada en un rincón de las lejanas islas Carolinas, y por lo tanto es imposible su observación y estudio á la mayoría de los botánicos. Los *rossolis*, por el contrario, que forman un género eminentemente cosmopolita, cuentan á la par que con especies muy localizadas, con tipos esparcidos profusamente por regiones de una extensión dilatadísima. Darwin ha hecho objeto predilecto de sus detenidas observaciones á la planta más humilde, al *rossolis* de hojas redondas (*drosera rotundifolia* L.), sobre esta especie nos será fácil seguir los fenómenos de motilidad, de secreción casi gástrica, de absorción superficial y de modificaciones en el contenido de las células; fenómenos que nos pueden servir de criterio seguro y de tipo fijo para el estudio completo de los vegetales carnívoros.

La denominación de *rossolis*, palabra compuesta de dos nombres, *ros*, *solis*, significa rocío del sol, aludiendo á las transparentes gotitas que, bajos los rayos de fuego del ardiente sol, brillan sobre estas flores, semejando líquidas perlas que irisan su luz engarzadas en las extremidades de las hojas. Estos ó ganos, en los *rossolis* de hojas redondas, presentan en la raíz de su peciolo un limbo casi circular cuya cara superior está completamente cubierta de un espeso bosque de pelos viscosos. Darwin les da el nombre de tentáculos, aludiendo sin duda, vagamente, á los brazos prehensores de las hidras y otros animales acuáticos. Estos tentáculos se componen de un pedicelo en forma de lezna y de una glándula como una cabeza de alfiler que se ofrece envuelta por una gotita de un líquido viscoso. Son simultáneamente estos tentáculos órganos de secreción, de absorción y de transmisión de movimiento.

Por poco que se observen en la naturaleza las hojas de estas plantas, se ve que gran número de ellas tienen cogidos en sus tentáculos algo doblados, pequeños insectos, principalmente dípteros, moscas ó moscardones con un par de alas transparentes. Este hecho tan frecuente y normal en las droseras, debía llamar á buen seguro, la atención de los naturalistas desde muy antiguo, y hasta excitar en grado extremo la atención de los simples curiosos; pero su verdadera significación y completo alcance debía tardar mucho tiempo en ser apreciado.

Suponiáse, naturalmente, que los insectos cautivos habían quedado pegados en la viscosidad de las glándulas, al rozar con ellas sus alas ó al aproximarse descuidadamente; la inflexión presentada constantemente por los tentáculos hacía creer simplemente que la habían producido los esfuerzos de los insectos presos en la materia gomosa, para emprender nuevamente el vuelo. Reducido á estos límites perdía el fenómeno mucha parte de su carácter extraordinario. Parecía tan solo un puro accidente que no presentaba ningún carácter de acción vital, ni de movimiento determinado con algún objeto de utilidad para la planta; que no sacaba nada de la captura casual del insecto.

Sin embargo, desde 1780 los movimientos de los tentáculos de los *rossolis* fueron casi simultáneamente estudiados en Alemania por el sagaz botánico Roth, en Inglaterra por dos entendidos observadores: Gardom, botánico de Derbyshire y Wateley, distinguido cirujano de Londres. La observación de Roth y otra análoga del doctor Behr sobre la *drosera sulfurea* de Australia, publicada en 1847, habían caído ya en el más completo olvido, cuando, considerándolas verdaderas las reproduje sumariamente en una revista monográfica sobre las droseráceas, que ha escapado, no se como, á la vastísima erudición de Hooker y de Darwin. Desde entonces á la fecha la cuestión se ha aclarado sobremanera gracias á los trabajos de Milde (1852), de Nitschke (1860-61), de Augé de Lassus (1861),

de J. Scott (1862), de la señora Treat (1871), de A. W. Bennett (1873), del doctor Burdon Sanderson en Junio de 1874, y del doctor Hooker en Agosto del mismo año; pero á trabajo alguno mejor que el reciente de Darwin (1875) puede acudir con la seguridad de encontrar, á la par que el resumen de estas investigaciones parciales, la exposición más completa, la más ingeniosa, más minuciosamente detallada, de un asunto que ha absorbido su privilegiada inteligencia desde 1860, y á cuyo prodigioso trabajo ha contribuido la colaboración de sus dos hijos Francisco y Jorge.

Vamos á tratar de resumirlo, señalando, en lo posible, sus más notables argumentos y sus deducciones generales.

J. E. PLANCHÓN.

## Crónica

\* \* Errata.—Por un error de compaginación se intercaló ayer en la sección telegráfica de nuestro periódico un párrafo de un telegrama de toros que no estaba destinado á la publicidad, en un telegrama político.

Suponemos que nuestros lectores se darían cuenta del error.

\* \* Durante todo el día de ayer dejóse sentir en nuestra ciudad una temperatura bochornosa, cayendo ligerísima llovizna á eso de las tres y media de la tarde y 7 de la noche.

\* \* De regreso.—Esta mañana á las 9, en el expreso de Madrid regresarán nuestros estimados amigos y correligionarios Ricardo Guasch y Francisco Aguadé, terminada su misión en la Asamblea Republicana.

Dámosles la bienvenida.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

\* \* Con satisfacción vimos anoche que se había prolongado la mesa que, con destino á la prensa, hay en el salón de sesiones de la Casa Consistorial.

\* \* Baile con orquesta.—Lo habrá el domingo en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» que es de esperar que, con dicho motivo, se vea tan concurrido como de ordinario.

\* \* El aburrido de Venecia.—Recomendamos á nuestros amigos la lectura de ese trabajo de nuestro correligionario Blasco Ibañez.

Vale la pena de ser leído y meditado.

\* \* Orfeón Reusense.—Ha llegado esta sociedad coral felizmente á Certe, según por telégrafo participa.

\* \* Visita.—La recibimos anoche en esta redacción de nuestro amigo y correligionario Antonio Piñero, viajante de acreditadas casas de comercio extranjeras.

\* \* La Junta directiva de la «Colonia tarraconense» en Barcelona ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, José Cartañá; secretario, Ramón Montserrat; vicesecretario, José María Solanes; tesorero, José Más; contador, Margín Juní; vocales, Antonio Mayol, José Martínez, José Bages, Mariano Olivo y Sebastián Lloréns.

\* \* Dice el «Diario del Comercio» de Tarragona:

«A las tres de la tarde y procedente de la vecina ciudad llegó ayer á esta capital el «Orfeón Reusense» del «Centro de Lectura».

Poco después embarcaban los individuos que componen dicho orfeón en el vapor «Correo de Cartagena», cuyo acto fué presenciado por buen número de curiosos.

A las cuatro abandonó nuestro puerto el «Correo de Cartagena» con rumbo á Certe, desde cuyo punto se dirigirá por ferrocarril á Marsella el «Orfeón Reusense», con objeto de tomar parte en el concurso musical que debe celebrarse en la última de las mentadas ciudades francesas los días 6 y 7 del actual.

Feliz viaje y completo triunfo.»

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

(\*) Véase el número 760.



Ha salido para la corte el gobernador civil de la provincia habiéndose encargado interinamente del mando el secretario señor Cuervo.

Dice «El Noticiero Universal»: «Esta mañana, á las once, se presentó en el gobierno civil un numeroso grupo de mujeres, emparentadas con los detenidos en Montjuich, absueltos por el Consejo de guerra que juzgó á los complicados en el crimen de la calle de Cambios Nuevos, pretendiendo ver al señor Hinojosa para conocer la suerte reservada á dichos detenidos. No habiendo podido avistarse con el gobernador, la policía las hizo despejar.

Por cierto que las mujeres se lamentaban de que á sus súplicas se respondió con inmerecida dureza, cosa que nos resistimos á creer, porque en el gobierno civil han sido siempre atendidos con amabilidad y comedimiento, los desgraciados y los menesterosos. Sentiríamos que hubiesen cambiado los usos y las costumbres á que nos referimos.»

Escuela Normal de Maestros.—En la de Tarragona comenzarán el día 10 los exámenes de prueba de curso para los alumnos de enseñanza libre y el 18 se verificarán los de reválida para toda clase de alumnos.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el Kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

Los ponentes de los temas que discutirán los maestros de esta provincia en las Conferencias pedagógicas del próximo Julio, serán doña Hipólita Fernández, profesora auxiliar de la Normal de maestras, don Andrés Lleonart y don Manuel Orellano, profesores públicos de Arbós y Vendrell respectivamente.

Previsión del tiempo.—Noherlesoom en su Boletín predice tiempo chubascoso hasta el 5 de este mes.

El 6 continuará en la Península el régimen tempestuoso con vientos y lluvia.

El 7 será uno de los días más críticos del actual período tempestuoso, siendo las lluvias bastante generales.

El martes 8 se producirán algunas lluvias, especialmente en las regiones septentrional y pirenaica.

El miércoles 9 se encontrará el centro de la depresión del Atlántico al NO. de España.

Se registrarán algunas lluvias tempestuosas desde Galicia y Portugal hasta el centro de España.

El 10 se extenderá por toda la Península la influencia de la depresión anunciada, continuando el régimen chubascoso y tempestuoso con carácter algo general y vientos.

El 11 todavía se dejarán sentir en la Península el régimen tempestuoso de los días anteriores.

El 12 y 13 serán los días más tranquilos de la quincena actual.

El 14 y 15 se reproducirá el régimen chubascoso, si bien con menos intensidad que en anteriores días.

Copiamos de «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«Hasta sesenta niños! durmiendo al aire libre, mal arrebujados en sus harapos, encontraron anoche unos amigos nuestros que recorrieron la parte del paseo de Colón inmediata á los muelles. Consignamos el dato y el hecho, sin atrevernos á emitir comentario alguno.»

A evitar ese espectáculo debieran dedicar su actividad los Padres de Familia.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosco de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

A los presos gubernativos en el Castillo de Montjuich y Cárcel Nacionales de Barcelona como presuntos anarquistas que han sido condenados á extranjería se les ha dejado elegir el país que más les convenga para fijar su residencia, habiendo elegido muchos la vecina República, otros la Argentina y algunos los Estados Unidos, el Brasil, Chile, Túnez, Orán, Argel é Inglaterra.

Ninguno de ellos quiso firmar la notifi-

cación que les fué comunicada por un oficial del Gobierno civil.

La orden de extrañamiento comprende nada menos que á 111 detenidos muchos de ellos absueltos por el Supremo Consejo de Guerra y Marina y otros ni siquiera procesados pero todos detenidos con anterioridad á la confección de la ley que bien ó mal se les aplica.

No es cierto que el pueblo de Vandellós carezca de farmacéutico, como se ha dicho estos días.

Así lo hace público «La Verdad» de Tortosa.

La Comisión Provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el corriente mes, los días 14, 15, 16, 18 y 25 á las diez de la mañana.

El «León XIII» saldrá de Barcelona el 8 del corriente conduciendo la correspondencia para Filipinas.

El soldado declarado inútil José Franch Carameli que perteneció al Regimiento Infantería de la Princesa y cuyo domicilio se ignora, ha de presentarse en las oficinas de la Sección de Vigilancia municipal de Tarragona con objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Filoxera.—Continúa esta terrible plaga invadiendo los viñedos de Falsat.

Los agricultores están a armatrazos pues este año no obtendrán siquiera para pagar los impuestos y quedarán reducidos á la más completa miseria.

«Las Noticias».—Ayer dejamos de recibir la visita del colega barcelonés de dicho título.

El origen de la crisis segun el telégrafo.—«Cuentan algunos periódicos, historiando—según desde fuera puede ser historiado—el origen y proceso de la crisis, que ayer, al presentar el señor Cánovas á S. M. el decreto suspendiendo las Cortes, la Reina tomando la pluma para firmar, levantó la cabeza, y mandando al jefe del Gobierno, preguntó:

—¿Volvieron á las Cortes las minorías?

El señor Cánovas contestó negativamente, y tomando pie de la regia interrogación, planteó la crisis, anunciando su dimisión y la de sus compañeros de Gabinete.

S. M. oyó atentamente al señor Cánovas, aplazando para el Consejo de hoy seguir tratando del asunto, é indicándole su deseo de que se telegrafíe al general Martínez Campos, llamándole con urgencia á esta corte.»

Lo recaudado ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende á 785'67 pesetas.

En el Ayuntamiento

Sesión de segunda convocatoria de la noche de ayer

P. presidente: Casimiro de Dalmau, teniente de Alcalde.

Concejales: Benavent, Vidiella, Massó, Vergés, Aguadé, Romero, Ramón, Jordana, Pallejá y Casagualda.

Aprobóse el acta de la anterior con el voto en contra del concejal Pallejá, en lo referente al acuerdo que se tomó en la sesión anterior de sacar á segunda subasta el arriendo de consumos

Leyóse á continuación el estado comparativo de gastos é ingresos entre el mes de Mayo del año anterior é igual del corriente. Fué concedido un mes de licencia al teniente de Alcalde señor Gusí, á petición del mismo.

Leyóse una comunicación del vigilante de 2.ª de la cárcel de esta ciudad poniendo en conocimiento del consistorio haber sido ascendido á vigilante de 1.ª de la cárcel de Purchena (Almería), acordándose que sufragara el Ayuntamiento la diferencia entre el sueldo á que ha sido ascendido y del que disfruta actualmente, cuya diferencia es de una peseta anual á fin de que pueda continuar ejerciendo el cargo que con tanta escrupulosidad ha venido ejerciendo hasta ahora.

Presentóse á continuación el dictámen

de la Sección de Fomento que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, emitida á la s litud de doña Rosa Cortada Vila en virtud del cual originóse una larga discusión.....

Con motivo de haber surgido un incidente entre los representantes de la prensa y algunos concejales, abandonaron aquellos el salón al llegar á este punto de la sesión, por lo que no podemos hoy dar íntegro á nuestros lectores el extracto de la misma.

Los representantes de la prensa que á esta sesión asistieron acordaron, en vista de lo sucedido, no asistir á ninguna de las que se celebren mientras continúe el actual ayuntamiento.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antoje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconsejense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevila, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayar 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Carmen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA

José Pujol, Cirujano

PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 4.

La Juventud Republicana celebrará esta noche en el Casino republicano de la calle del Príncipe un «meeting» de protesta contra la conducta despótica, autoritaria y arbitraria de la Asamblea celebrada estos días.

Se confirma que Muro dimitirá el cargo que se le ha conferido en el Directorio republicano.

Madrid, 4.

A las diez de la mañana ha salido Pidal de Palacio, y á las once ha entrado el general Martínez Campos. Sagasta visitará á la regente hoy por la tarde.

Ha corrido como muy válido el rumor de que Pidal había salido á una estación del tránsito para conferenciar con el general Martínez Campos; pero el presidente del Congreso no se ha movido de Madrid.

La prensa de la mañana no añade nada nuevo respecto á la solución de la crisis. Unicamente «El Liberal» dice que hablando Sagasta de la calma con que se lleva este asunto, dijo: «A mí lo mismo me dá. A tener calma, nadie me gana á mí.»

Sección Oficial

REGISTRO CIVIL

del día 3 de Junio de 1897.

NACIMIENTOS

Ninguno.

MATRIMONIOS

Juan Vilalta Oromi con María Trill Su-graños.—Pedro Font Martí, con Catalina Patau Fortuny.

DEFUNCIONES

Josefa Moragas Solanes. 47 años, Puvill Oriol 18.—Antonia Buldo Pamies, 14 años, Hospital Civil.—Cayetano Simeón Llagostera, 58 años, Manicomio.

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 4.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes	1	60	80
Terneras	2	63	28
Cárneros	25	72	20
Cabritos	2	2	28
Cerdos	7	86	68
Despoj. reses lana y pelo	14		
Total adeudo	299		24

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	65'75	Francia	17'
Exterior	81'	Colonial	85'25
Amortizable	78'25	Cubas 86	96'36
Aduanas	96'75	Cubas 90	80'36
Nortes	23'65	Ob. 6 p <sup>o</sup> Francia	
Exterior París	64'36	Orenses	9'40
<b>Giros</b>			
París	28'70	Londres	32'30

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauradó Prats y don Juan Vallés Vallduvi.

Londres. . . . .	90 d <sup>o</sup> 7	00'00	dinero
» . . . . .	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»
París. . . . .	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»
Marsella. . . . .	8 d <sup>o</sup> v	00'00	»

ACCIONES	DINERO		OPERS.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reusense. . . . .		850	
Industrial Harinera. . . . .		600	
Banco de Reus. . . . .	490	500	
Manufacturera de Algodon		100	
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias			
privilegiadas del		415	
Fábrica Algodonera . . . . .			
Sociedad Hidrofórica. . . . .			

AL LECTOR

Plaza de Toros de Tarragona

Para la corrida que debe celebrarse el 6 de Junio se reciben encargos de localidades y entradas en el estanco de José Díaz, calle Padró, frente al café de París.

PULVERIZADORES

SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

Ganga

Hay para vender en muy buen estado una máquina para hacer hie'o de producción continua y otra para botellas frappé á precios muy ventajosos.

Informará don José Balsells, Cafetero de la Sociedad «El Oímpo».

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7,



## Servicio de trenes

### SALIDAS

#### De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª  
8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).  
12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª  
1'57 t. correo (por Villanueva).

#### De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).  
9'46 m. (por Villanueva).  
11'15 m. y 5'50 t. (por id.)  
7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

#### De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 0'57 n. (1)  
Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

#### De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.  
Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

#### De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n.  
Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

#### De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.  
Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

#### De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.  
Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

#### De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.  
Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

#### De Reus á Vimbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

#### De Vimbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

#### De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

#### De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

## PARA LA VERBENA DE S. JUAN

Faroles de todas clases para iluminaciones de jardines

Ramilletes de fuegos artificiales, desde 10 ptas. en adelante

GLOBOS • AEROSTÁTICOS • Y • FIGURAS • GROTESCAS • AÉREAS

Gran surtido de fuegos artificiales de todas clases

PRECIOS LIMITADOS

GANGA: Vasos de cristal para iluminaciones, á 4 reales docena los blancos y á 5 reales los de colores.

CASA ESPINOS, CALLE SEMINARIOS, 73.-REUS

Puntos de despacho: Estanco del señor Marimón, calle de Monterols.-- Id. del señor Domingo, arrabal baja de Jesús.-- Idem del Sisquet, Plaza de Prim.-- Idem de don Francisco Roig, arrabal de Robuster.-- Id. de la señora de Valdeperas, camino de Misericordia.- Id. del señor Marcelo, calle Padró.

# La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

## De avisos y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1'25 pesetas.-Fuera, 4'50 trimestre.-Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.--Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.--En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.